

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion de este periódico, calle de San Juan número 37, pral., á donde se dirigirá la correspondencia y en la imprenta de la Sra. viuda de Villanueva y principales librerías. Los anuncios y suscripciones de Cataluña para este periódico los reciben los Sres. Roldós y compañía, Centro de anuncios, Escudillers 41 y Aglá 9, Barcelona.

EL HERALDO DE CASTILLA.

PERIÓDICO DE INTERESES LOCALES, MORALES Y MATERIALES.

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Búrgos un trimestre 2 pesetas 50 cént. Fuera de la capital 3 pesetas. Anuncios: á los suscritores, en la primera plana 10 cént., en la cuarta 4. A los que no lo sean 15 cént. en la primera y 5 en la cuarta. Papeletas de defuncion 4 pesetas. Único Representante y Corresponsal en Paris para todas las capitales de Europa, Sr. don V. Cuenca Creus, 12, Boulevard des Italiens.

En el monte conocido por

de la Abadesa se vende cal superior á real y tres cuartillos fanega y á dos reales puesto á domicilio en la Capital.

Tambien se facilita arena á dos reales el metro en el monte y á diez reales puesto á domicilio en la misma.

Para tratar pueden dirigirse á D. Francisco del Prado, Plazuela de la Audiencia núm. 1.

Mr. FERNANDEZ, Dentista.

Especialidad para la colocacion de dientes artificiales, sistemas Francés, Americano é Inglés; precios muy moderados, San Juan 30.

PÉRDIDA.

En los alrededores del Cuartel de San Pablo se ha perdido una perra galga de pelo blanco mezclado de color de canela claro. Se suplica al que la haya encontrado se sirva entregarla en la portería de la casa núm. 27 de la calle de la Puebla, donde se le dará una gratificacion.

Santiago Rodriguez Alonso,

Pasaje de la Flora.—Calendarios Americanos para 1882, última novedad, variedad de gustos y multitud de cromos con dorados y relieves. Agendas y Dietarios, papel fantasia para escribir cartas. Pasaje de la Flora. Búrgos.

En la iglesia de San Cosme

darán razon de un Sacerdote que desea encontrar celebracion de Misa de hora fija para los dias festivos en dicha parroquia.

COMERCIO

DE SATURNINO GUTIERREZ. GÉNEROS COLONIALES

Plaza del Duque de la Victoria, 20, (Antigua del Arzobispo.)

Chocolate puro de cacao, azucar y canela, elaborado á brazo.—Premiado con medalla de plata en la Exposicion Internacional Franco-Española.—Bayona 1864.—Y con mención Honorífica—Burdos—1865.

Este establecimiento fundado en el año de 1856, ha logrado ser hoy uno de los primeros de su clase, no habiendo omitido el dueño medio alguno, para corresponder á la fama con que le distinguen sus numerosos y constantes favorecedores.

La circunstancia de haberse dedicado siempre con preferencia á la Venta de Coloniales, le ha dado un conocimiento especial para que su fabricacion de Chocolates alcance el favor que sus consumidores le dispensan.

Solo deseo con este anuncio que conozca el público los géneros expuestos á la venta, siendo los siguientes los mas principales.

Chocolates superiores en sus clases, desde 1,25 á 2 1/2 pesetas libra, ó sea 460 gramos. Cacaos, azúcares, canelas, thés, cafes, vinos generosos y extrangeros, champagne, etc. Balcacos, arroces, frutas secas, y frescas en conserva; de una acreditada casa de Logroño. Bugias superiores de varias clases, de la Iberia, Madrid, y de Barcelona blancas y de colores, almidones, y sopas de sagú, tapioca etc.

En la misma casa se vende el legítimo licor fabricado en la Grande Chartreuse.—Firma L. Garnier.

- Color verde, botella de litro 10 1/2 Pesetas.
- Id. Id. Id. de 1/2 5 1/2 Id.
- Color amarillo Id. de litro 9 Id.
- Id. Id. Id. de 1/2 5 Id.
- Elixir vegetal Chartreuse
- Frasco de 8 centilitros 2 1/2 Pesetas,
- Id. de 12 Id. 3,75 Id.

Marie Brizard, verdadero, 8 Pesetas el litro. Id. Id. Id. 4,1/2 Id. 1/2

NOTA. Se reciben tambien encargos de Tareas de chocolate, facturando los géneros del establecimiento, y espresando el coste de su elaboracion, todo ello al mejor de los intereses del consumidor.

En la noche del martes se

extravió, desde la Calle del Huerto del Rey al Liceo, una cruz de oro y perlas. Se suplica á la persona que la hubiese hallado la entregue en la imprenta de este periódico; casa de la Sra. viuda de Villanueva, Plaza Mayor núm. 2.

LOS ALMANAQUES.

Es llegada la época de tan importante publicación; de este pequeño libro al alcance de todas las inteligencias y de todas las fortunas, que los ciegos preguntan por las calles, que no hay librería que deje de colocarlo en su escaparate, editado con mas ó menos lujo, y finalmente, objeto indispensable en todas las casas, lo mismo en las grandes poblaciones que en las aldeas, y que sirve, no solo para saber el santo del dia y las fiestas de precepto, sino para conocer con anticipacion las revoluciones atmosféricas.

Pero lo que es indudable y positivo que muy pocos individuos conocen el origen y la historia de este precioso é indispensable librito, razon por la cual nos hemos decidido á ilustrar sobre la materia á aquellos que se encuentren en semejante caso, y se dignen fijar su atencion en estos lijeros apuntes.

Una hermosa mañana del año 1550 los habitantes de la villa Brujas se despertaron impresionados por una singular emocion. Un heraldo recorria las calles de la ciudad, anunciando, á son de trompeta, (en aquella época no habia periódicos ni anuncios en las esquinas) que quedaba terminantemente prohibido afeitarse en viernes. Grande fué la sorpresa de los hombres barbudos, á quienes amenazaba esta prohibicion y en numerosos grupos se dirigieron á casa del burgomaestre, para inquirir la causa.

Por única contestacion, el burgomaestre les presentó el almanaque publicado por un astrólogo Van Brusson, en el cual se marcaba el viernes como dia nefasto para la barba. Ante una razon tan poderosa, cesaron las reclamaciones y la multitud se retiró silenciosa y satisfecha; y no eran solos á obedecer ciegamente estos pronósticos los ignorantes y las clases inferiores, sino que á ellos se sometian de igual modo los grandes y los sabios.

Casi por la misma época, Felipe II, al abandonar la Inglaterra, despues de la muerte de la reina María, para dirigirse á España, habia hecho aparejar su escuadra. Todo estaba pronto para hacerse á la vela, cuando con gran estrañeza, recibió el almirante una cartaorden; fué pues, necesario aplazar la partida y esperar un nuevo aviso.

¿Qué habia ocurrido? Una circunstancia que á nosotros nos parecia pueril; pero no muy grave y muy importante para nuestros padres. Nostradamus habia predicho una tempestad para aquel dia, y el grave Felipe II no tuvo el valor de afrontarla.

Pero no nos burlemos de nuestros antecesores; como á ellos nos agrada reposar sobre esa almohada de la desidia y de la incuria, de que habla Montaigne: como ellos, deseamos que se nos releve del cuidado de pensar y decidirnos. Lo que hoy pedimos nosotros al periódico, ellos lo pedian al almanaque, si nosotros nos preocupamos pensando en el establecimiento de crédito que nos ofrezca mayores garantías para confiarle nuestro dinero, ó en el diputado á quien debemos dar nuestro voto, á

ellos les agitaban otras preocupaciones no menos interesadas. Consultaban diariamente el almanaque para conocer el dia mas propicio para ponerse en camino, si tenian que hacer algun viaje, para cortarse las unas, para purgarse y para hacerse sangrar.

Esta última operacion era mucho mas frecuente entonces que ahora: la robusta salud de nuestros padres, que en nada se parecia á la nerviosa y raquítica de la presente generacion, parecia exigirlo así.

En los conventos se sangraban los frailes una vez cada mes; San Bernardo así lo dejó ordenado. Al presente, los habitantes del reino de Nápoles aun conservan esta costumbre y se sangran con mas facilidad que nosotros nos administramos un purgante. Tambien en España, y principalmente en ciertas comarcas, es una costumbre perfectamente arraigada el sangrarse por lo menos una vez al mes. En la huerta de Valencia así lo hacen, y muchas criadas al ajustarse para servir en una casa, ponen por condicion, además de su salario, el importe de una sangria mensual: los barberos son los que, por lo general, se encargan de esta operacion.

Pero estas indicaciones de los almanques, no fueron nunca hechas á la casualidad, sino ofrecidas por hombres expertos y estudiosos; generalmente por facultativos que habian hecho un concienzudo estudio de la Luna y de su influencia sobre el cuerpo humano. Según ellos, era una monstruosidad hacerse sangrar cuando la Luna está en Géminis; sucedia una de dos cosas, ó la sangre no brotaba, ó el enfermo se moria. La sangria era igualmente reputada como de graves consecuencias, hecha los dias egipcios, llamados así en recuerdo de las siete plagas de Egipto.

Todos los devocionarios de aquellas épocas tenian un almanaque, en el cual y en su primera página, se veia representado el cuerpo humano rodeado de astros, y de estas partian ciertas líneas que indicaban su influencia sobre las diversas partes del cuerpo humano; la Luna obraba sobre la cabeza, y el epíteto de *hédico* que damos á los locos, no tiene otro origen. El sol obraba sobre el estómago; Saturno sobre el pulmon; Marte sobre el hígado; Júpiter sobre el brazo; Mercurio y Venus sobre los riñones; con lo cual se veian representados los cuatro temperamentos admitidos por la escuela de medicina: el colérico representado por el fuego, el sanguíneo por el aire, el flemático por el agua y el melancólico por la tierra. El médico que no conocia todas estas rúbricas pasaba por un ignorante, hasta extremo tal, que Bernad de Gordon, uno de los príncipes de la ciencia del siglo XIV, escribia en la primera página de sus obras: «Sin un buen almanaque que indique los cambios de la Luna y la influencia que ella ejerce sobre el cuerpo humano no se puede ser buen médico.» No debemos sonreir maliciosamente de la apreciacion de aquel sabio; quien sabe si en el siglo que viene no tratarán de la misma manera nuestros sucesores á los hombres que hoy miramos como oráculos.

La composicion de estos almanques, que ejercian tan gran influencia en la vida social, era obra de los hombres más sabios y mas autorizados.

En China se redactaban bajo la direccion del mismo emperador; en la India, su redaccion pertenecia á una clase de sacerdotes especiales, en el palacio de cada príncipe, residia uno de estos

sacerdotes, encargado de leer todas las mañanas al príncipe á su elefante y á sus ídolos, las predicciones del dia. El famoso astrólogo Jerónimo Cardan, era un gran confeccionador de almanques, y el amor propio que tenia respecto á su exactitud, le costó la vida.

La parte mas interesante de sus almanques, y la que hacia fueran muy buscados, eran las predicciones de los sucesos futuros, que el estudio de los astros le revelaba. En cierta ocasion se le ocurrió predecir su muerte, fijándola para un dia determinado; pero como quiera que la muerte no acudió á la cita, se ofendió su amor propio, hasta un extremo tal, que se suicidó colgándose de un árbol.

Mas filósofo que Cardan fué el canónigo Mathieu Leansber, confeccionador tambien de almanques.

Dictaba á su sobrina que le servia de amanuense, el del año próximo, y al llegar al 14 de Agosto la dijo: *tempestades, truenos, relámpagos.*

—Pero tío,—le dijo su sobrina—¿no habeis pensado que este es el dia de vuestro santo?

—Es cierto; lo habia olvidado—replicó el canónigo—pon buen tiempo; no es cosa que echemos á perder un dia que quiero que pasemos deliciosamente en el campo.

Si quieres que os confiese lo que me chocó mas en esos almanques que hacian la vida tan fácil y en que cada cual tenia su ocupacion marcada, era un pequeño signo formado por una bolita negra, sobre la cual aparecia una cruz: aquel signo queria decir: *buen dia para zurrar á la mujer.* Es preciso recordar que en esta época el juriconsulto Beaumanoir escribia en su *Coutume du Beauvoisir* que «el marido tiene el derecho de zurrar á su esposa, siempre que de este acto no resulte derramamiento de sangre ni ocasion la muerte.» Preciso es tambien recordar que los señores que querian en lo antiguo fundar una nueva ciudad en sus tierras, otorgaban una carta á aquellos que venian á establecerse, y entre sus artículos figuraba el privilegio de poder castigar á la mujer, *de cualquiera manera que fuese.* En esta forma se fundó Villafranca, ciudad próxima á Lion, y en los archivos de su municipio se encuentra el acta en que se concede á los maridos el derecho de zurrar á sus mujeres *hasta la efusion de sangre*, siempre que la paliza no ocasion la muerte.

Sin embargo de que esta brutalidad aparece repugnante á nuestros ojos, preciso es convenir que los hombres que conocen mejor á las mujeres y que mas frecuentan su trato, afirman y aseguran, que en este bárbaro castigo encuentran *ellas* extraordinario placer, y de aquí sin duda ha nacido el proverbio muy popular en Montpellier, que dice: *Las mujeres son como las chuletas; cuanto mas se las machaca, mas sabrosas y mas tiernas son.*

En nuestro país no creemos que el tal proverbio hara fortuna; el carácter de las españolas es demasiado activo, para sufrir resignadas ciertos procedimientos. No es esto decir que no haya excepciones, ni que deje de tener su parte de verdad el proverbio francés; pero eso de besar con efusion y hasta con cariño la mano que al maltratarlas las degrada, solo se encuentra en las clases superiores de la sociedad, y, por fortuna, estos ejemplos son bastante raros.

Pero volviendo á los almanques, y para terminar este artículo, que ya va

teniendo demasiada extension, diremos, que los que se redactan en nuestros dias, fruto del estudio y de la ciencia y despojadas de tantas ridiculas preocupaciones, han llegado á ser un objeto de absoluta necesidad en todas las casas y un artículo de la industria, beneficioso hasta constituir elementos de fortuna, como pueden acreditarlo las familias de los célebres zaragozanos Castillo y Yagüe, cuyos almanaques invaden todos los pueblos de España.

Los debates de estos dias en el Senado dan cierto interés á la siguiente estadística sobre los Pontífices.

Han gobernado la iglesia desde San Lino, sucesor inmediato de San Pedro, hasta Leon XIII, 253 Papas.

Por su nacionalidad fueron 15 franceses, 13 griegos, ocho sirios, seis alemanes, cinco españoles, dos africanos, dos saboyanos, dos dalmatas, un inglés, un portugués, un holandés, un suizo, un candiota. Los 195 Papas restantes han sido italianos, y de ellos 79 romanos.

Hasta 1.523 los Papas fueron elegidos de entre los Arzobispos y cardenales obispos: desde esta fecha solamente de entre los cardenales italianos.

De los 253 Papas, 70 han sido declarados santos, y casi todos ellos pertenecen á la época anterior al establecimiento del poder temporal.

Los últimos 1.000 años no han conocido mas que nueve Papas elevados á los altares.

Han muerto sin ocupar un mes el sόlio pontificio ocho Papas; 40 gobernaron menos de un año, 22 menos de dos, 54 menos de cinco, 57 de cinco á 16 años 51 de 10 á 15 años, 18 de 15 á 20 años y nueve mas de 20 años.

No ha habido mas que un Papa que haya llegado á los 100 años, Gregorio IX.

Además de los Papas que la Iglesia enumera como legítimos, ha habido 31 anti-Papas. El primero fué Novaciano, elegido en 251 de la era cristiana; y el último, Amadeo de Savoya, elegido por el concilio de Basilea en 1439, y que tomó el nombre de Félix V.

Los 17 primeros Papas murieron todos en los suplicios, por lo cual la Iglesia los venera como mártires, hasta 310 hubo todavía 14 mártires mas.

El sόlio Pontificio ha estado vacante veintiocho veces; las tres primeras á causa de las persecuciones; las restantes por distintas causas.

La vacante mas larga fué de tres años y siete meses á la muerte de San Marcelino en 304. Otra vacante célebre fué la que sucedió á la muerte de Clemente IV, Papa francés, ocurrida en 1286.

El Ayuntamiento ha aprobado la separacion del dependiente Vicente Hernandez.

El Capitan General de este distrito ha pasado una comunicacion al Excelentísimo Ayuntamiento de esta Capital solicitando que se construya la parte de acera necesaria para enlazar la puerta principal del cuartel de Artillería con la calle de San Pablo, y que se ilumine la via pública en la parte correspondiente á la fachada principal de dicho edificio de San Pablo y de la del exconvento de San Francisco, donde se hallan instaladas las oficinas de administracion militar.

Proyecto de ley presentado á las Cortes por el ministro de la Guerra.

Artículo 1.º La fuerza del ejército permanente de la Península en los ocho primeros meses del año economi-

co de 1881 á 1882 se fija en 90.000 hombres.

Art. 2.º Desde 1.º de Marzo se aumentará la fuerza permanente del ejército en 4.125 hombres.

Art. 3.º En los meses de Abril, Mayo y Junio que durará el período de instrucion en la infantería, habrá 23.000 hombres más en esta arma.

Art. 4.º La fuerza de los ejércitos de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas será de 35.000, 3.305 y 10.509 hombres respectivamente.

El Ayuntamiento ha acordado quede de manifiesto 15 dias en la Secretaría el expediente referente á la farmacia del Hospital de San Juan.

Entre las reformas que la subcomision de presupuestos de Gobernacion propone en la Memoria que acompaña á los mismos para que se tengan presentes al confeccionar los venideros, figura la rebaja á 10 céntimos del precio de los sellos para cartas y á 50 céntimos el de los telégramas, abonándose cinco mas por cada dos palabras. La gratificacion á los carteros será de 5 céntimos por cada carta.

El Sr. Alcalde en uso de la autorizacion que le confirió el Ayuntamiento, ha nombrado á los Sres. Gallardo, Gil, Casado, Yarto y Navas para que formen la Comision que ha de entender en todo lo relativo á las fiestas en la próxima feria de San Pedro y San Pablo.

El Sr. Moret ha indicado á la comision de presupuestos la idea de conceder una estacion telegráfica á todos los pueblos que se comprometiesen á establecerla en el edificio de la escuela municipal, como sucede en Alemania, encargándose el maestro de instruccion primaria de la direccion del servicio y proporcionando de este modo á estos profesores un aumento á sus haberes. En este caso el gobierno solo consignaria la cantidad suficiente para material, y los pueblos tendrían un servicio por demás importante.

A juzgar por la buena impresion que produjo en el ánimo de los diputados el pensamiento indicado por el Sr. Moret, no seria extraño que pronto sea un hecho tan acertada innovacion.

Ayer publicó la *Gaceta* el Real decreto del ministerio de Gracia y Justicia nombrando para la plaza de jefe de seccion de dicha secretaria á D. Eduardo Augusto de Bessón, fiscal de la Audiencia de Albacete.

Hemos recibido un ejemplar de las composiciones premiadas en los últimos Juegos florales que se celebraron en esta Capital bajo el auspicio del Excelentísimo Ayuntamiento.

El 18 del corriente mes se han celebrado exámenes Militares en esta ciudad, nombrado el Jurado por todos los señores jefes y oficiales de la reserva de Búrgos; se procedió al examen de todos los trabajos presentados, y fueron premiados los señores siguientes:

En la clase de Capitanes.—Primer premio.—Espada de honor.—D. Vicente Torres y Montero.—Segundo.—Medalla de oro.—D. Ricardo Motta.—Tercero.—Accesit.—D. Ricardo Orue.

En la clase de Sulbarternos.—Primer premio.—Espada de honor.—D. Genaro Aranzana alférez.—Segundo.—Medalla de oro.—D. Manuel García Villarin id. Tercero.—Accesit.—D. Miguel Lucas id.

Nos complace muy mucho que se estimule de este modo á la clase Militar

para que tengamos oficiales ilustrados como se hace en los demas paises.

Se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento de Gumiel del Mercado, dotada con el sueldo anual de 825 pesetas.

Se hallan vacantes las plazas de secretario de los juzgados municipales de Valdeporres, Renuncio y Grisaleña.

Ha obtenido el retiro definitivo el coronel de ejército, comandante de Artillería D. José Nebot.

Las nuevas fábricas de tabacos se crearán en Leon, Cáceres, Almería y Alava.

La suma de nacimientos ocurridos en el mes de setiembre arroja un total de 38096, que equivale á una proporcion por 1000 de 2'269.

La de defunciones acusa un total de 36393, que equivale á una proporcion de 2'168 por 1000.

El término medio semanal durante dicho mes en la Península é islas adyacentes, es de 9524 nacimientos y 9098'25 defunciones.

Las provincias que mayor número proporcional de nacimientos y defunciones presentan, son las de Palencia y Avila, que respectivamente han alcanzado las cifras de 4'163 y 3'722 por 1000.

Las que han obtenido menor número son las de Segovia y Jaen, que dan por resultado una proporcion de 1'010 y 1'033 por 1000.

Entre las localidades que se estudian separadamente, se observa el mayor número proporcional de nacimientos y defunciones en Zamora y Sanlúcar de Barrameda, que respectivamente alcanzan las cifras de 4'154 y 4'842 por 1000, observándose por el contrario en Lugo y Pontevedra una proporcion por 1000 de 1'323 y 1'050 en nacimientos y defunciones.

El lunes 23 se efectuará una gran revista militar en el paseo de la Quinta, con motivo de ser el cumpleaños de S. M. el Rey.

La propiedad territorial en Francia aparece gravada solo con un 3 por 100, mientras que España paga por el mismo concepto el 21, ó sea un 18 por 100 más.

Se hallan vacantes las plazas de secretarios suplentes de los ayuntamientos de Villanueva Rioubierna, San Adrian de Juarros, Palacios de la Sierra, Pedrosa Rio Urbel, Sarracin, Ubierna, Villayerno y Quintanaortuño, los aspirantes dirigirán sus solicitudes en el término de quince dias.

Han sido anotados en el registro civil durante la segunda quincena de este mes 22 nacimientos y 31 defunciones.

Han sido detenidos los presuntos autores del robo verificado el otro dia en casa de Justo Martinez.

Segun se dice son prófugos del penal de Zaragoza y se les ha encontrado la mayor parte de la cantidad sustraída.

Mañana sale para Madrid el Excelentísimo señor Arzobispo de esta Diócesis.

Mañana domingo la música del regimiento de Búrgos tocará en el paseo una linda Mazurka, composicion de la niña Gloria Fernandez, hija de nuestro amigo D. Julio Fernandez Izquierdo y discípula del acreditado maestro Barrera, el que al aperebirse de la oculta

obra de la niña y encantado de ella ha procurado el que se dé á conocer.

La polka tiene el nombre de la artista en miniatura, que solo lleva de educacion musical unos veinte meses, porque su corta edad no ha permitido otra cosa.

Felicitemos á la precoz compositora y á su profesor por los excelentes resultados y su celo en la educacion musical.

Se han empezado á trasplantar al paseo del Espolon las plantas de invierno. Tambien se está armando, en lo que fué huerta del Sr. Azuela, un espacioso invernadero donde, segun hemos oido, se conservarán las plantas delicadas que el Excmo. Ayuntamiento posee para los paseos públicos.

Nuestros elogios al municipio, pues dada la importancia de aquellos, es una obra de verdadera necesidad.

Hemos oido quejarse á algunos particulares, que tienen edificios en construcccion, que los expedientes remitidos al municipio y que atañen á aquellos, no se resuelven por la comision de obrería con la prontitud que fuera de desear, causándoles con esto verdaderos perjuicios. Por hoy no decimos mas.

Hace tiempo que se pensó colocar algunos para-rayos sobre la catedral, para preservarla de accidentes parecidos á los del Escorial y de la Alambra de Granada. No sabemos si la idea se ha abandonado; pero de ser posible quisieramos verla pronto realizada, pues quien sabe si el grandioso monumento que tantos años ha resistido á los embates de las tempestades, pudiera un dia ser destruido con gran sentimiento del mundo católico, y con gran pesar del mundo artístico.

Llamamos la atencion de los señores ingenieros militares sobre el feísimo aspecto que presentan las dos fachadas del norte y poniente del cuartel de caballería; pues el desconchado de dichas paredes choca mucho más, por estar el edificio en uno de los sitios mas céntricos de la poblacion.

Se está reformando una de las aceras de la calle de Huerto del Rey. La reforma de las aceras de la citada calle empezó en el año de 1871.

Dice *La Correspondencia de España* del 23, que de las cuatro granjas-modelos proyectadas por otras tantas Diputaciones provinciales, subvencionadas por el gobierno, solo se establecerá una, la de Zaragoza á pesar de haber adquirido el Estado un material magnífico. Buena ocasión para que la Diputacion provincial de Búrgos, haciendo un esfuerzo, dote á la provincia de un establecimiento que además de ser de grandísima utilidad, probaría á los ojos de España que la citada corporacion trataba de ponerse á la cabeza de las de su clase; mirando por los intereses del país.

Sería una lástima que tanto la subvencion, como el material adquirido y el crédito y ventajas que esto nos daría se perdiera por falta de decision ú otras causas análogas.

Los periódicos franceses nos dan las siguientes noticias:

En Austria, parece que el gobierno encuentra serias dificultades para hacer respetar la ley relativa al reclutamiento militar en el distrito de Cattaro. Las noticias que se reciben en Viena son alarmantes; los habitantes de varios pueblos importantes del distrito han tomado las armas y los recorren librándose excesos grandes. Los descontentos

han formado varias partidas cuya fuerza varia de 150 á 300 hombres; siendo ayudados por los habitantes de l'Herzegovine y del Montenegro.

Han sido colocadas guarniciones en distintas ciudades á fin de evitar un ataque á estas. El general Javanovics, nuevo Gobernador civil y militar ha salido para Cattaro, del que se espera llegará á restablecer prontamente el órden quebrantado.

Se halla vacante la plaza de secretario del ayuntamiento de Garganchon, dotada con el sueldo anual de 200 pesetas anuales, los aspirantes dirigirán sus solicitudes en el término de ocho dias.

Mucho ojo. Dicese que un sugeto, como de 25 años de edad, vestido con pantalón claro y chaqueta oscura frecuentaba las parroquias en estos últimos dias á la hora en que se reza el Santo rosario, notándose al parecer que no le conducía al templo solamente el deseo de practicar los ejercicios de piedad, sino alguna que otra mira, pues dicen, se colocaba muy cerca de los cepillos donde los fieles depositan las limosnas para el culto, lo cual ha dado lugar á alguna sospecha.

Una curiosa esperiencia. El público venia ignorando que el teléfono teatral, que ha sido el principal atractivo de la exposicion de electricidad, difiere mucho del empleado en las administraciones. En efecto, el teléfono que ha sorprendido á cuantos le han visto está servido á su punto de partida por la electricidad que se obtiene por medio de acumuladores ó pilas correspondiendo á los trasmisores colocados sobre la baranda.

De suerte que las vibraciones de la voz corren mas rápidamente sobre el hilo conductor toda vez que este se halla provisto con su estremidad de un aparato imantado conocido sobre el nombre de receptor. A este propósito se ha hecho una demostracion muy interesante. Dos personas cada una de ellas con un cronómetro perfectamente arreglado han sido colocados en el teatro francés la otra en el Eliseo.

La primera debia escribir la hora á la cual palabras convenidas entre ellos serian pronunciadas por el actor ó la actriz, el segundo debia igualmente anotar la hora á la cual llegaria á su oido; verificado esto, ha podido notarse que el oyente entiende con la diferencia de cerca de un segundo al mismo tiempo que el espectador apesar de la distancia de tres kilómetros y medio.

Cuya esperiencia ha tenido lugar en París.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.—Los desposorios de Nuestra Señora.—A la edad de 13 años, dos meses y 18 dias se desposó la Virgen Santisima con el castísimo S. José en el templo de Jerusalem. Lo cual se verificó del modo siguiente: Hallábase la Virgen en el templo y sus parientes en union de los Sacerdotes para cumplir los requisitos de la ley del pueblo Hebreo trataron de desposar á Maria con un varon justo de su misma estirpe, que mereciese tener en su compañía una doncella de tan rara hermosura y tan extraordinarias virtudes. Para ello el sumo Sacerdote mandó que todos los jóvenes descendientes de la tribu de David se juntasen en el templo llevando varas secas en sus manos, y que aquel cuya vara floreciese se creyese ser elegido por el cielo esposo de Maria, y entre las de todos solo florecio la de San José con lo cual se determinó la eleccion en favor del Santo Patriarca. La Iglesia celebra esta festividad para que los cristianos adoren las disposicio-

nes admirables y fines con que obra la divina Providencia.

CULTOS.

Mañana Domingo predicará en la Catedral D. Félix Martinez, dignidad de Tesorero de la misma.

En la parroquia de Santiago se celebrarán los ejercicios de la Hora circular á las tres de la tarde, predicará D. Ramon Maria de Labiano.

Madrid Noviembre 24 de 1881.

Sr. Director de EL HERALDO DE CASTILLA,

Ayer como V. sabe no hubo sesion en el Senado, y la del Congreso se resumió en la interpelacion del Sr. Canalejas. El joven diputado demócrata, que tiene buena palabra, estuvo por espacio de tres horas haciendo severos cargos al ministerio de la guerra á que contestó débilmente el general Martinez Campos, no porque le faltaran razones y fundamentos en que apoyarse, sino porque su palabra tarda, incorrecta y fatigosa le impide dar vuelo á las ideas, que salen estropeadas por aquellos labios que tienen invencible horror á la farsa y la mentira que tanto se necesitan en las lides políticas.

No hubo, como he dicho, sesion ayer en el Senado, pero hubo reunion de la Comisión que ha de dar dictámen respecto á las bases para un Código civil. Desde luego diré á V. sin temor á equivocarme que esta reunion revistió grande importancia: bastaba ver el aspecto del salon para convencerse de ello: asistian varios prelados, el ministro del ramo y varios jurisconsultos notables, entre ellos el autor de las reformas de 1870 Sr. Montero Rios.

La sesion dió principio por una discreta enmienda del Sr. Jove y Hevia diciendo que los matrimonios canónicos surtan desde su celebracion efectos civiles, imponiéndose al párroco la obligacion de remitir al Registro civil la partida matrimonial, excitando á que se allane la legitimacion de los matrimonios y con ella la de los hijos legítimos, cuyo número en Madrid es sumamente excesivo.

Los señores arzobispo de Santiago y obispos de Barcelona y Salamanca hablaron como puede comprenderse contra el matrimonio civil entre católicos, calificándolo con dureza, y anunciando que combatirían la medida de adoptarse, desde el púlpito, confesonario y consejos privados sin temer las iras del poder civil. El Sr. Alonso Martinez contestó á los obispos, oponiéndose en cierto modo á cuanto pedian, usando luego de la palabra el Sr. Montero Rios quien pronunció profundo discurso que dió lugar á levantadas rectificaciones por parte de los anteriores oradores. Esta tarde es la última sesion que á esta importante materia se dedica.

Luego de estos hechos viene la reunion de la Subcomision de Hacienda que acordó que los pueblos que no hayan presentado las cédulas de amillaramiento el 15 de Noviembre gozarán de la rebaja marcada en el proyecto seis meses despues de haber cumplido el requisito expresado.

Fuera de esto el dia no dá nada de sí; á intervalos luce el sol y se oculta, hace frio, pero no parece que la lluvia esté próxima.

Los rumores de seria indisposicion de la reina Doña Cristina carecen de fundamento. Sé por persona que frecuenta á Palacio, que la salud de la augusta señora es excelente y que hasta ahora no hay motivo para sospechar que á su tiempo deje de dar á luz con felicidad.

Tampoco hay novedades extraordinarias del extranjero. La situacion de Irlanda no mejora á juzgar por el manifiesto de Monseur O'Conner y otros diputados que afirma entre otras cosas que la mayoría de los arrendatarios se negará á pagar los arrendamientos.

En el mismo estado, poco mas ó menos, las operaciones de Argelia.

Suyo affmo.—F.

ECOS DE MADRID.

24 de Noviembre de 1881.

Decididamente la publicidad que se dá á los suicidios, rodea este acto criminal é insensato de cierta aureola, que contribuye á su propagacion.

Muchas veces han convenido los periódicos en castigar con el olvido á los suicidas, en renunciar á las reseñas de los detalles de tan dolorosos sucesos, la ciencia ha demostrado que la lectura de semejantes noticias es abismo que atrae á los que tienen predisposicion, pero el espíritu mercantil, el deseo de referir acontecimientos de sensacion hace que uno traspase la linea de reserva impuesta, los demás le siguen, y, ó pasa uno á los ojos del lector por descuidado ó se vé precisado á escribir con sangre alguna que otra página de la Crónica.

—Me sacarán en romance? preguntaba un asesino condenado á muerte, al sacerdote que le exhortaba á reconciliarse con Dios.

—Hoy soy un hombre oscuro y desdichado, se dice el que medita suicidarse, mañana publicarán los periódicos mi nombre, verá la sociedad que me ha desconocido que tenia valor, que he preferido la muerte á la deshonra, á la pobreza, ó á las calabazas de una mujer ingrata.

Y animado por esta esperanza de bomba póstuma, se levanta la tapa de los sesos ó se precipita desde el viaducto.

No es esto el cabal juicio, es la demencia; pero razon de mas, cosa es sabida que un loco hace ciento.

Imbuído en estas ideas debia hallarse el joven valenciano que llegó á Madrid hace pocos dias á tomar parte en los ejercicios para ingresar en el cuerpo de telégrafos.

En el espacio de veinticuatro horas le desahucieron los examinadores, y una joven tan bella como bien educada de quien se enamoró a verla en la calle.

—Si ella me corresponde, viviré; y le declaró su improvisado afecto.

La joven no respondió á la primera epistola, y recibió otra en la que su adorador le anunciaba: que sino le correspondia, buscaria un consuelo en la muerte.

Asustada la tímida doncella dió la carta á su padre:

—Bah! exclamó éste, y parodiando á Hamlet añadió: palabras! palabras! palabras!

El joven esperó el tiempo que habia señalado y cuando vió que el cartero del interior repartia la correspondencia sin llevarle la epistola que anhelaba, salió de su casa, tomó un coche:

—Al barrio de Salamanca! dijo al cochero.

Y un momento despues..... ¡cataplun! en medio de la Puerta del Sol se levantó la tapa de los sesos.

A los dos dias en un paseo solitario y quizás despues de leer en los periódicos los portadores que acabo de referir, imitaba tan triste ejemplo un hombre decentemente vestido, cuya personalidad no pudo justificarse.

Convengamos todos en hacer caso omiso de estas catástrofes, en tres meses lo menos para probar y se verá como disminuyen los suicidios.

Pero no hay que hacer trampa, compañeros.

Dos niños verdaderamente desgraciados han dado ocasion al Conde de Xiquena, Gobernador civil de Madrid, para ejercitar sus nobles sentimientos.

El primero de dos años, abandonado por su madre y recogido por dos pobres mujeres, fué destinado por estas á la Inclusa en la imposibilidad en que se hallaban de sostenerle. Las dos se dirigieron con la criatura, dispuestas á entregarlo á la caridad, por medio del famoso torno. Pero sus esfuerzos para colocar en este artefacto al pequeñuelo eran inútiles, el contenido era mayor que el continente. Los guardias de órden público las sorprendieron en la operacion, hubo explicaciones, se depuró la verdad y el generoso conde tomó el niño bajo su proteccion.

Al dia siguiente llegó un rapaz de siete á ocho años al Gobierno civil.

—El Sr. Gobernador, preguntó.
—Qué es lo quieres? dijo el portero.
—Verle.
—Para qué?
—Para hablarle.
La facilidad con que se expresaba el niño y su aspecto simpático sobre todo, movió al portero á anunciarle á su jefe.

No tardó en hallarse ante el Gobernador.

—Qué deseas? le preguntó.
—Señor, el sábado se me murió mi madre, el lunes mi padre y he quedado solo y sin amparo en el mundo. Me aconsejaron que fuera al Hospicio y allí me han dicho que sin una órden de V. no pueden admitirme. Deseo aprender y trabajar, no vivir hecho un vago como otros chicos. ¿Quiere V. ampararme?

—Con mucho gusto, y si te animan siempre esos deseos yo te haré hombre de provecho.

El huérfano se encuentra en el Hospicio y su protector decidido á velar por él:

Estas sí que son desdichas y no las que lamentan los diputados que se han reunido para formar, digámoslo así, una sociedad de socorros mútuos.

Los descontentos los llaman unos; centro de las pesadumbres los apellidan otros. La causa de su union no es otra segun cuentan, que adquirir colectivamente la influencia individual que necesitan para obtener de los ministros los empleos que les pidan con destino á sus protegidos.

—Deseo tal plaza! dice uno.

—Imposible! contesta el ministro.
—Fues aqui estamos treinta y tantos caballeros que consideramos esa negativa como un desaire á todos.

Pidan ustedes á los gobiernos que hagan país; viéndose obligados á hacer felices á los recomendados de sus amigos.

Un petardo que estalló la otra noche ha venido á recordarnos la célebre campaña del invierno anterior.

—Volvemos á jugar con pólvora, decia uno al leer la noticia.

—Al contrario le contestaron, porque no se juega es por lo que reverdecen los petardistas.

Se dice que ha sido presa una mujer por aparecer complicada en el aviso de la otra noche.

Alguna desdichada Eva inducida por otra serpiente de cascabeles.

—Yo creo ha dicho uno que no son las Evas las que deben buscarse, sino los Adanes.

El *Almanaque de la Ilustracion*, esa maravilla que forman todos los años las letras, las artes, la inteligencia editorial y el esmero tipográfico, se ha agotado en diez dias. 20.000 ejemplares han desaparecido de las librerías como por encanto.

No me estraño, el almanaque es encantador!

¿Que es un cantar?—Teodoro Guerrero él define mejor que la Academia. Le llama *Grito del alma*.

Y no contentándose con la teoria nos ofrece la practica en el precioso libro que acaba de publicar, en el título de *Cantares de un viejo*, título contra el cual protesto, porque el alma nunca envejece y los cantares son sus gritos.

Bien es verdad que el poeta es el primero que está en contradiccion con el título de su libro.

Y sino hai va el cantar de un viejo.
Grabó el amor loco y ciego en mi pecho tu retrato; hoy para arrancar la imagen hace el corazon pedazos.

25.000 cuartillas han llenado los discursos que se han pronunciado en el Congreso en la discusion del Mensaje.

—Yo soy el que menos papel he gastado, decia un diputado.

—Y como es eso?

—No dije mas que ¡sí!

Julio Nombela.

Búrgos; Imp. de la viuda de Villanueva.

PASTA PECTORAL

del
DR. ANDREU.
de Barcelona.

Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte é incomoda que sea.
Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

LA TOS ronca y fatigosa que es sintoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de tos, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continua y pertinaz producida por un gran cóscquileo en la garganta; á veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta pasta y desaparece luego con el auxilio de un buen depurativo.

LA TOS seca, convulsiva, entre cortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta pasta pectoral.

LA TOS ferina ó de coqueluche que ataca con tanta pertinacia á los niños, causándoles vómitos, desgana y hasta espantos sanguíneos, se cura con esta pasta mayormente si le acompaña algun cocimiento pectoral y analéptico.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante tos, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se reproducía de una manera insufrible.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple tos, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL ASMA Ó SOFOCACION DE TODA CLASE.

POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS.

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques mas fuertes de ASMA, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce mas fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con mas regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas mas delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas apacible sueño.

Depósito Central de estos medicamentos; Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán también de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y de América, así como en Francia, Italia y Portugal.

SOLUCION CASES

DEL CLORHIDRO FOSFATO DE CAL.

Única aprobada y recomendada, por la Real Academia de Medicina y dems corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el mas poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo con ventaja á la de Coirre.—Al por mayor, Sres. Avinó y Cases, plaza de la Lana, 4.—Barcelona.—En Búrgos: En todas las farmacias y en las principales de la provincia. 4-4

PURGANTES, ANTI-BILIOSAS, DEPURATIVAS, PILDORAS DE LOURDES.

De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados.

Se venden á 6 reales caja en las principales farmacias.

Depósito: Dr. Morales, Carretas 39, Madrid

CAPÉ NERVINO MEDICINAL.

Maravilloso secreto árabe.

EXCLUSIVO DEL DOCTOR MORALES.

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca; los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general.

Se vende á 12 y 20 reales caja en las principales farmacias de Madrid y provincias, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

En Búrgos; farmacia de T. Pacheco.

Dr. MORALES: Carretas, 39, pral. Madrid. 8

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA.

PASTILLAS DE NIELK

de clorato de potasa comprimidas.

Remedio eficazísimo para las anginas, ulceraciones de la boca, bronquitis, salivación mercurial, fetidez del aliento, extinción de la voz, (especiales para los oradores y cantores) difteria, crup etc., etc.

Se venden en las principales farmacias de España, Portugal y América.—Precio 6 reales caja.

Los pedidos deben dirigirse al autor Dr. Klein, calle Escudillers, 6 2.º, Barcelona. Importante: Con el fin de que en las poblaciones donde no hay aun establecidos puntos de venta, pueden probarlas las personas que las necesitan, se remitirá á vuelta de correo una caja á todo el que envíe su importe en sellos.

Los Sres. Farmacéuticos de provincias que deseen ser incluidos en los anuncios de la localidad, deben manifestarlo al autor al hacer algun pedido. 8-16

Cemento de Portland, dirigirse á D. José Eusebio Rochetl.—Bilbao. 7

¡VIVITOS Y COLEANDO!

CUENTOS PICANTES DE LO MEJOR DE NUESTRA MUSA CONTEMPORÁNEA

Coleccionados

POR

E. DE LUSTONÓ.

Agotada la primera edicion de este interesante libro, se ha puesto á la venta la segunda, al precio de 2 pesetas ejemplar, en la casa editorial de los señores Faquineto y Compañía, Atocha, 135, entresuelo, Madrid. 4

VAPORES CORREOS TRASATLÁNTICOS

DE

A. Lopez y Compañía.

Nuevo servicio para 1882.

PARA PUERTO-RICO Y HABANA

salen de Cádiz los dias 10 y 30 de cada mes, y de Santander y Coruña los dias 20 y 21 respectivamente, admitiendo pasajeros y carga.

Se expenden también billetes directos vía de Cádiz, para

SANTIAGO DE CUBA, GIBARA, Y NUEVITAS.

con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la empresa, ó con trasbordo en la Habana si se desea.

Rebajas de las familias y en el precio de las literas retenida por los pasajeros para su mayor comodidad, además de las que ocupen.

Mas informes, en Cádiz, A. Lopez y compañía.—Barcelona, D. Ripoll y compañía.—Coruña, F. la Guarda.—Valencia, Dart y compañía.—Málaga, Luis Duarte.—Svlla, Julian Gomez.—Madrid, Moreno y Caja, Alcalá, 28. 4

PRIMER DICCIONARIO GENERAL ETIMOLÓGICO

DE LA

LENGUA ESPAÑOLA

POR

DON ROQUE BARCIA.

Esta importantísima obra se publica por cuadernos semanales; están concluidos los dos primeros tomos, elegantemente encuadernados, y se venden al precio de 170 y 180 reales en Madrid y 180 y 190 en provincias, donde se remiten francos de porte y certificados. Los pedidos se dirigirán á los señores Faquineto y Compañía, Editores, Atocha, 135 entresuelo, Madrid. 4

Tónico-genitales.

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales, contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se vende en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por correo francos de porte.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid. 8

CALENDARIOS AMERICANOS.

En la imprenta de la viuda de Villanueva, Plaza Mayor núm. 2, se ha recibido un gran surtido para el año de 1882 de varias clases y gustos á precios sumamente arreglados.

TRAGEDIAS DE MAR Y TIERRA

RECUERDOS Y NARRACIONES DEL ORIENTE

POR

RAFAEL GINARD DE LA ROSA.

Esta interesante novela científica se halla de venta, al precio de 2 pesetas ejemplar, en la casa editorial de los señores Faquineto y Compañía, Atocha, 135, entresuelo, Madrid. 4

MAS DE UN MILLON DE PURGAS EN UN AÑO
CON LA ACREDITADA
AGUA DE LOECHES «LA MARGARITA»
Ha sido premiada esta Agua con Medalla de Oro, premio superior, concedido en la Exposición Especial Internacional Balmológica de Francfort (Alemania), cuyo Jurado se componía casi todo de los dueños de manantiales de aquel país.

IMPORTANTE.